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人类该从内源性污染中走出

文章作者：易宪容

     从上个世纪以来，环境保护问题早已成了世人十分关注的话题，不管是透过我们所呼吸的空气、所饮用的水、所耕作的土地，还是透过我们对自

然及文化传统关注的反应，周遭的环境无时无刻不在影响着人们的活动与生活。特别随着现代经济的成长，随着城市化的发展，自然环境与自然资源遭

受到了巨大的重创。同时，这让人类意识到保护环境的重要性。无论是发达国家，还是发展中国家都希望在经济发展与环境保护中找到一个合适的均衡

点。保护环境也成了人类得以生存最为重要的主题。 

    但是，当人们在密切关注人身体之外的环境污染与环境保护时：如温室效应的到来、酸雨的出现、沙尘暴的袭击、森林的消失、草原的退化、水质

的降低、城市垃圾的堆积、工业废料及废液的横流，却忘记了人类自身内环境的保护。即人们更多关注的是那些对人本身外部性污染，而没有注意人体

通过摄入食物、水等东西所造成对人身体的污染。后者则是内源性污染与内源性保护。因为，当人们密切注意到人类本身外部性的污染、外部性的环境

保护时，更应该注意所谓“科学”正以不同方式制造种种内源性的污染。而正是这种内源性污染正在改变人类的生命能力，正在给人类带来种种疾病。

如果人类不能够对这种内源性污染引起足够的重视，并对它进行更多的研究与防治，那么，人类所面对的一次又一次的苦难将随时都会降临。 

    近几年，无论是英国的疯牛病、香港的禽流感及最近国内发生的SARS，尽管有些病的原因到现在为止还没有完全查明，但这些可能都是内源性污染

的结果。现在我们要问的是，内源性污染来自哪里？人类可以通过什么方式来控制或减少内源性污染？如果这种内源性污染不能够得到有效控制，它对

人类会带来什么样的影响与后果？ 

    其实，从直观来看，要回答这些问题是十分简单的。我们目前到市场购买的鸡肉鱼，甚至于鸡蛋，烧后吃之，多以是失去以往产品自然本性之味

道，鸡没有鸡味，肉不成其肉。买一只三黄鸡，在锅里炒十分钟就熟了。买一条鱼，会又肥又大，但烧好后吃之鲜美味道尽失。看看市场上不少农作物

及水果，其成色、个头都是上等的好货，但是不少东西一吃之就会发现不是那样一个味道。何也？ 

    现在农民饲养家禽家畜，为了追求产量，多以用改变家禽家畜生长条件与环境，并喂之种种生长激素，使之快速成长。试想，在自然的环境里，本

来一只鸡要长成商品鸡需要近一年时间，但现在却一两个月就可以完成。一只鸡本来每天仅能下一个蛋，但通过各种生长条件改变及生长素的催促则一

天可以下几个蛋了。一条鳗鱼或一只甲鱼自然生长成商品鱼要好几年的时间，但现在人饲养用激素催之则几个月就可以是膘肥体壮了。农作物的生产、

水果的生产大量地使用各种化肥与作物生长素，其结果也是如此。 

    也正是这种牲畜与农作物的生产方式，一方面使这些产品内残杀留着大量的化肥农药、大量的生长素，另一方面由于这种生产方式改变了牲畜与农

作物本身的生长特性，许多农产品并非原来的农产品了。这样的产品由人摄入身体之内时，就成了身体的内源性污染之根源。 

    怪不得，在欧美国家目前早以商品化的转基因产品，研究人员也早有报告认为转基因产品不仅产量高，而且能够增进公众的健康，即该技术可以去

除食物中引起过敏症的成分或增加食物中的营养成分，转基因作物还可成为新型药品和疫苗的来源。不过，尽管转基因农产品的好处一箩筐，但它仍然

受到许多欧洲公众的强烈抵制。鉴於这种压力，英国政府在1999年下半年决定，4年内暂时禁止转基因作物商业化。 

    因为，在欧洲，大多数人坚持认为，转基因技术培育出来的食物是“不自然的”。人类对转基因技术的担心会不会，含有抗虫害基因的食品是否会

威胁人类健康，转基因产品是否会对环境产生不利影响，转基因产品是否会破坏生物多样性，转基因产品带来的伦理问题等。也正是这一系列的问题，

使得欧洲有70％的人拒绝吃转基因食品。 

    其实，这并非是欧洲人的杞人忧天，现在的生活早已把这种人们的担心展现了出来。如现在报纸上不时刊登出一些小孩生出许多难以想象的病、一

些男性由于精子功能的退化、一些难以想象的传染病瞬间爆发等，可能都会与这种内源性污染有关。如果不正本清源，如果我们社会不能够对这些内源

性污染引起足够的注意，象SARS这样的病魔仍然还会光临。 

    在现在社会里，特别是在中国现行社会里，人们更多的是关注如何建立疾病防治公共体系，如何防治传染病之流行与发生，而就是对这种内源性污

染是导致人类疾病的根源视而不见。大家天天吃着、喝着各种内源性污染的食物或水、药物，但是就没有更多的人来关注产生这种内源性污染的根源。

甚至于还大而广推行。 

    例如，现在农民用种种激素生长的农产品，不是制定更为合适的标准来改变这种状态，而是科学上还大张旗鼓地推广之。在产量上追求多之又多，

但就是没有新标准让这些产品回归自然之本性。现在外在自然的本性改变，人们会群体而攻之，但农作物、牲畜的自然本性改变了，却没有人来论理

之。这就是我们社会认知之局限，如果化解这种局限，则是人类必须从内源性污染走出时候了！ 
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